
  

 

学校だより                       藤沢市立滝の沢中学校 

                                    ２０２１．１2．１ 

                               

                                         第 9 号                

〒252-0816 神奈川県藤沢市遠藤 699 番地の 3 ℡ 0466-87-9148    

 http://www1.fujisawa-kng.ed.jp/jtaki/ 

 

 

 

   

 

 

  

「学校に行くのは楽しい」～全国学状の質問紙調査から見えてきた滝中生の姿～ 
校長室から見える富士山の頂にも雪が多く見られるようになりました。今日から師走。今年もあ

とひと月です。ここ最近、寒さも一段と増してきたので、体調管理には気をつけたいものです。 

さて、６月１１日に３年生が実施した全国学力学習状況調査では国語・数学以外に学校や家庭で

の勉強や生活の様子について尋ねる質問紙調査が行われました。その結果が先日発表されたので、

その概要をお知らせいたします。質問の回答形式の多くは「当てはまる」「どちらかといえば、当

てはまる」「どちらかといえば、当てはまらない」「当てはまらない」の４択で、「当てはまる」

「どちらかといえば、当てはまる」の割合を神奈川県全体と全国の平均と比較すると、次のような

結果になりました。 
 

□本校の結果で県・全国と比較して上回っているもの 

◎学校に行くのが楽しい         ◎友達と協力するのが楽しい 

◎人の役に立つ人間になりたい      ◎人が困っているときは進んで助ける 

◎１日にゲームをする時間が長い 

□本校の結果で県・全国と比較して下回っているもの          

◇家で計画を立てて勉強している     ◇土日の勉強時間 

◇新聞を読んでいる           ◇今住んでいる地域の行事に参加する 

◇地域や社会をよくするために何をすべきかを考えることがある 
 

このような結果から本校生徒の姿として次のような特徴が読み取れるのではないでしょうか。 

（今回の調査は３年生対象でしたが、概ね１，２年生にも当てはまる結果ではないかと考えます） 

＜良い点＞ 

○学校生活を楽しく前向きに送っている ○「ひとつになれる」共生・協働の意識も高い 

＜課題＞ 

○家庭学習の時間が短く、ゲームをしている時間が長い  ○地域への関わりが薄い 

「学校生活が楽しい」ということは、われわれ教職員にとって大変うれしいことです。今後も一人

でも多くの生徒が学校で充実感を感じられるよう指導・支援してまいります。また、「ひとつにな

れる」共生・協働の意識も高いのが滝中生の特徴の一つでもあります。行事や部活動等を通して互

いに認め合い、同じ目標に向かって努力する生徒が多いのではないでしょうか。今年度、体育祭は

実施できましたが、コロナ禍のために文化発表会や合唱祭を実施することができませんでした。今

後も教育活動が制限されることがあるかもしれませんが、できるだけ工夫しながら「ひとつになれ

る」場面を創出していきたいと思います。 

 逆に学習面では課題が見られました。全国や県全体の平均に比べ、家庭で計画的に学習する時間

が短い生徒が多いという結果でした。今後もご家庭での協力をいただきながら、学校でも家庭学習

の重要性について指導し、かつ課題を出すなど、改善が図れるよう配慮してまいります。また、ス

マホやゲーム等については、ご家庭で約束事を決めながら使用させることが望ましいと思いますの

で、今一度お話しいただければ幸いです。よろしくお願いいたします。 

学校評議員の皆様から貴重なご意見をいただきました 
１１月１０日（水）第二回学校評議員会が行われました。最初に廊下から授業参観をしていただ

 



  

 

き、その後会議を実施しました。学校からは本校の教育活動や全国学力学習状況調査の結果、そし

て各学年の様子等をお伝えしました。それに対して評議員の皆様からは次のようなご意見をいただ

きました。 

○最近、世の中では校則の見直し等が求められているが、滝中では毎年指導面も含めて検討してい 

る点は評価できる。 

○ミスがないように評価について重ねてチェックしている点も生徒・保護者にとっても有り難い。 

○社会に出ると、コミュニケーション能力が求められる。自分から発信できないと困る場面が出て 

くると同時に相手の話を「聴く」姿勢も重要である。 

○学校では人との関わりを学ぶことが重要。コロナ禍で行事等ができなくなってしまい残念。行事 

を通して他者とのつながりを感じると思うので、今後も工夫して実施して欲しい。また、子ども 

たちが安心して学校生活を送れるように、これからもお願いしたい。 

今回の避難訓練は“抜き打ち”でした！ 
１１月１８日（木）４校時に地震を想定した避難訓練を実施しました。今回は実際

の地震発生に近づけるために、生徒には期日は事前に伝えていたものの、時間までは

教えず行いました。それでも生徒たちは落ち着いて速やかに避難していました。避難

後に私からは東日本大震災で家族を失い、その経験を後世の人々に伝えるために「語

り部」となった方の話をしました。そして、その方が語りの最後にいつも流すという竹内まりやさ

んの『いのちの歌』を実際に生徒たちに聴かせ、「何気ない毎日のありがたさ」について話しまし

た。保護者の皆様も機会がありましたら、是非一度聴いてみてください。 

２年生で職業学習を実施しました！   
１１月２２日（月）５，６校時に横浜家庭裁判所の調査官に来校していただ

き、調査官の仕事内容や少年事件から読み取れるＳＮＳの問題性等についてお話

しいただきました。２年生の話を聴く姿勢はとても良く、調査官からもお褒めの

言葉をいただきました。最後に話されていた「ＳＮＳ上も公共の場です。やって

良いこと悪いこと、言って良いこと悪いこと、すべて現実社会と一緒です。教室

で同じことが言えるか？できるか？考えてから発信しましょう。」という言葉がとても印象的でし

た。参加した生徒の感想の一部を紹介します。 

 

 

 

 
 

８組 “ミニ遠足”大庭城址公園に行きました！ 
１１月１２日（金）さわやかに晴れ渡る青空の下、木々が美しく色づいた大庭城址公園に８組の

生徒が徒歩で遠足に行きました。羽鳥中学校の生徒も合流し、「アブラハムの子」

等を歌い踊って盛り上がりました。その後は①鬼ごっこ②ソフトフリスビー③公園

内散策④遊具の４グループに分かれて遊びました。コロナ禍のため、これまであま

り校外活動が実施できなかったので、生徒たちはとてもうれしそうでした。 

新人大会・コンクール等の主な結果  
〇野球部：市内３位  〇サッカー部：市内２回戦惜敗   

〇ソフトボール部：市内優勝 

〇剣道部：市内 男子６位、女子６位 

〇ﾊﾞｽｹｯﾄﾎﾞｰﾙ部：湘南ブロック大会 男子優勝 女子優勝   

〇ﾊﾞﾄﾞﾐﾝﾄﾝ部：市内 男子シングルス ベスト８ 

〇ﾊﾞﾚｰﾎﾞｰﾙ部：湘南ブロック大会 男子ベスト８、女子１回戦惜敗 

〇卓球部：団体は個人ポイント制で女子３位、男子６位 男子個人３位 

〇陸上競技部：共通女子走り高跳び２位・共通男子４００ｍ４位 

〇ソフトテニス部：男子 市内団体ベスト８ 個人優勝 女子 市内団体ベスト８ 

○吹奏楽部：湘南アンサンブルコンテスト 木管打楽器八重奏 銅賞 金管七重奏 銀賞 

家庭裁判所のお話を聞く機会はこれまでになかったので、とても貴重な時間でした。調査官とい
っても情報を聞くだけではなく、カウンセリングのようなこともしていると聞いてびっくりしまし
た。「言った言葉は取り消せない」と改めて感じました。少しの心がけでたくさんのことが変わっ
ていくと思うので、言葉一つ一つを大切にして生活していきたいです。 

 

 

 

 

  

 


